Фонетика

изучает звуки и их чередование, ударение, интонацию, слогораздел.

1. Все звуки русского языка делятся на гласные и согласные.

2. Гласные звуки [а], [о], [у], [и], [ы], [э] могут быть ударными и безударными. Позиция гласных звуков под ударением называется сильной, без ударения – слабой.
3. Согласные звуки могут быть:

а) твердыми и мягкими, большинство из них образуют пары:

[б]-[б‘], [в]-[в‘], [г]-[г‘], [д]-[д‘], [з]-[з‘], [к]-[к‘], [л]-[л‘], [м]-[м‘], [н]-[н‘], [п]-[п‘], [р]-[р‘], [с]-[с‘],  [т]-[т‘], [ф]-[ф‘], [х]-[х‘].  
Непарные твердые: [ж], [ш], [ц].
Непарные мягкие: [й], [ч’], [ш’].

б) звонкими и глухими, большинство из них образуют пары:

[б]-[п], [б’]-[п’], [в]-[ф], [в’]-[ф‘], [г]-[к], [г’]-[к‘], [д]-[т], [д’]-[т‘], [з]-[с], [з’]-[с‘], [ж]-[ш].

Непарные звонкие: [й], [л], [л‘], [м], [м‘], [н], [н‘], [р], [р‘] ( сонорные.
Непарные глухие: [ч’], [ц], [х], [х‘], [ш’].
4. Буквы е, ё, ю, я обозначают два звука: [йэ], [йо], [йу], [йа]

а) в начале слова: ель - [йэл'];

б) после гласного: моет - [мойэт];

в) после разделительных ъ, ь: льют - [л'йут].

После согласных они указывают  на мягкость предшествующего согласного  (парного по твердости-мягкости) и обозначают один звук: мех - [м'эх].

Примечание. После разделительного ь два звука будет обозначать и буква и: соловь[йи].
5. Шумные звонкие согласные на конце слова и перед глухими согласными, т. е. в слабой позиции, звучат как парные глухие согласные:  приказ – [с], б у д к а – [т]. Такое явление называется оглушением. 
6. Глухие согласные перед шумными звонкими, т. е. в слабой позиции, звучат как парные им звонкие согласные: просьба – [з’]. Это – озвончение.
Образец фонетического разбора

Я(ма [йáма]; 2 слога

        [й] - согласный, непарный мягкий, непарный звонкий (сонорный);

я  

          [а] - гласный, ударный;
 м (   [м] - согласный, парный твердый, непарный звонкий (сонорный);
 а  (   [а] - гласный, безударный. 
            3 буквы, 4 звука.
